

MÁS ALLÁ DE LO APARENTE. DISECCIÓN Y RETROSPECTIVA DE LOS VALORES

FLOR MICAELA RAMÍREZ LEYVA

Reseña del libro de Cortés Guardado, M. A. (2019). *Los valores de los jaliscienses 1997-2017*. México: Universidad de Guadalajara, 154 pp.

La experiencia provoca transformaciones. Y en esto radica la distancia entre la experiencia, que otorga fuerza y lucidez existenciales para cambiar, y la vivencia, la cual siendo espectacular, truculenta o memorable, deja intacto lo ya existente.

F. Solana

Tanto el interés como la apreciación por una obra surge a partir de una o más cualidades. En el caso del libro *Los Valores de los Jaliscienses 1997-2017*, escrito por Cortés Guardado, el primer elemento que despierta la atención es justo el arte de su cubierta, donde muestra de manera singular un combate representativo de una confrontación muy común en el ser humano: la lucha entre el bien y el mal. Isabela Vaidovits, autora del óleo sobre tela a partir del cual Avelino Sordo diseñó la portada –como se explica al final del libro– realizó su propia interpretación de la obra *Club Night*, pintada por Bellows en 1907 acerca de un combate clandestino, pero en su nueva versión, los valores: ángel y diablo, son quienes se enfrentan en una escena en la que no es posible definir al ganador.

Cuando el lector se interna en el contenido de la obra conoce las razones de su origen y percibe la solvencia académica de su autor en términos de producción de conocimiento sobre los valores sociales de la población, acompañada por una profunda reflexión desde las perspectivas sociológica y

cultural. Entre otras aportaciones, el valor de este ejemplar, de excelente factura, es su organizada estructura y arquitectura de información, cuyo seguimiento longitudinal cubre un periodo de 20 años, con amplio fundamento en el uso de la estadística y presentada con la precisión propia de esta disciplina, de forma clara y contundente. El contenido consta de dos partes: la primera dedicada a los valores básicos subyacentes, conformados por el sistema de valores finales e instrumentales y por la escala de postmaterialismo y cuestiones importantes en la vida; la segunda, constituida por los valores acerca de ámbitos particulares como la familia, el trabajo, empresas y mercado, la religión y la política. Provee diversas miradas sobre las cosas que apreciamos y que constituyen los ejes simbólicos y prácticos de nuestras vidas: la familia, los amigos, el trabajo, el tiempo libre y las afiliaciones políticas y religiosas.

Este libro presenta los resultados de una investigación basada en encuestas sobre valores con un sólido marco de referencia derivado de instrumentos ampliamente validados como la Encuesta Mundial de Valores, las escalas de valores finales e instrumentales diseñadas por Rockeach, la de eficacia política de Abrahamson, así como la Encuesta de Valores de Schwartz, entre otros ítems propios de interés particular. Además,

a este enorme reto se suman otros aciertos, como el de relacionar entre sí y con otros ejes analíticos los aspectos que componen las dimensiones de nuestros intereses como personas, lo hace presentando argumentos sólidos con una mirada crítica. Marco Antonio Cortés hace afirmaciones provocadoras sobre los intereses y valores, aportando información sobre diferentes campos que presentan disyuntivas de elección para el ser humano (en los ámbitos de lo personal, lo familiar, lo social o lo político), ofreciendo explicaciones contundentes que permiten cuestionarnos los rumbos que vamos tomando como grupo social, como habitantes o ciudadanos de Jalisco y del país.

Con un encuadre específico y un propósito muy puntual en cuanto a identificar “qué permanece, qué se ha consolidado o cuáles son los sedimentos de la conciencia moral que tienen vigencia transgeneracional en el tiempo (...) qué ha cambiado y en qué sentido parece evolucionar la axiología” (Cortés, 2019, p. 11) de los jaliscienses. Proporcionando las indispensables definiciones operacionales sobre los valores, la obra comienza por discutir la complejidad del término, haciendo acopio de las principales contribuciones en la materia y puntualizando las funciones que cumplen o son atribuidas a los valores, en su carácter

FLOR MICAELA RAMÍREZ LEYVA, Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara. Correo electrónico: flor.ramirez@cuc.udg.mx

de estándares y principios sedimentados en la psicología del individuo para orientar pensamientos, juicios y elecciones. Amplía el panorama de atributos y variables que contribuyen a precisar y enriquecer la interpretación de los vínculos y preferencias que tenemos o vamos estableciendo como seres humanos.

El texto plantea cuestiones centrales en la vida que capturan al lector, al incluir preguntas como: “¿qué tan satisfecho estás con tu vida o qué tan feliz eres?”, “¿qué es lo importante en un trabajo?”. El autor explicita el código de interpretación de resultados de sus encuestas, fundamentado en un esquema de Swart sobre metas y requerimientos que definen el sentido de los valores básicos –autodirección, estimulación, hedonismo, logro, poder, entre otros– y discute los resultados empleando una redacción impecable. También incluye términos y asociaciones para matizar los posibles discursos y nociones generalizadas; reagrupa los valores en dimensiones más inclusivas, enfatizando sus diferencias. Explorando las abundantes posibilidades de interpretación de los datos estadísticos, por citar un caso, el investigador expone y compara cualidades que deben enseñarse a los hijos en el hogar y entre esas cualidades, al referirse a los valores de independencia e imaginación, explica que ambas comparten la connotación de libertad.

Los Valores de los Jaliscienses 1997-2017, proporciona elementos para diferenciar conceptos como actitudes, valores, normas, necesidades e intere-

ses y ubicar las implicaciones de cada una de las unidades y categorías de análisis como la familia o la Iglesia. En dicho estudio, Marco Antonio Cortés elabora cuidadosas inferencias partiendo de las alternativas de agrupación e interpretación de categorías en su análisis, haciendo dialogar a los autores de referencia de quienes toma su modelo.

Coteja diversos ítems y valores de las escalas entre cuatro universos poblacionales: Jalisco, México, Canadá y Estados Unidos, comparando y analizando diferencias, por ejemplo, en cuanto a las metas nacionales más importantes, obteniendo índices de post-materialismo y clasificando las cuestiones importantes en la vida personal, por mencionar parte de los resultados que alimentan generosamente interesantes tablas con variables cruzadas o agrupadas, permitiendo una mejor lectura de los datos, que por momentos podrían parecernos áridos pero que con la ayuda de los recursos y argumentos del autor favorecen el avance del interesado en el análisis y aprovechamiento de estas nutridas bases de datos.

Aun cuando se presenta información sobre valores, otra fortaleza del libro es su perspectiva neutra, discutiendo los datos con la rigurosidad científica que requieren estos ejercicios, pero con un cierto toque de esperanza u optimismo, sin caer en la concesión o ingenuidad. Por ese y otros motivos, son grandes los atributos de la obra, la cual hace acopio de elementos y fundamentos para el estudio en las dimensiones micro y macro sociológicas; es decir, consideraciones y especificidades en el nivel

de sujeto o individuo pero también de Estado. Sin embargo, debe admitirse, sin menoscabo de la riqueza de contenidos y utilidad de sus hallazgos que indiscutiblemente la convierten en referente primario del análisis de los valores en el tejido social de la entidad, que se echa de menos una aproximación a cuestiones estéticas, artísticas o lúdicas, que sin duda corresponden y merecen otro estudio. No obstante, sería deseable encontrarse con alguien que emprendiera ese desafío, con la solvencia intelectual de Marco Antonio Cortés en la producción de esta retrospectiva, pues su lectura constituiría un verdadero privilegio.

Quizá como una estrategia desafiante, y tal como lo hace una pieza artística, en la cinematografía de autor –vgr. Nolan, Manchevski u otros cineastas–, o de una excelente obra literaria, el investigador cede al lector la construcción de conclusiones. Ello se vuelve una tarea interesante, pues el texto deja abierto el horizonte para continuar el diálogo, poniendo en la palestra elementos para el debate de la naturaleza humana, social, cultural y política. La calidad y variedad de la información brindada por Marco Antonio Cortés Guardado en *Los Valores de los Jaliscienses 1997-2017*, invitan al lector a realizar una mirada profunda a sus páginas, donde con seguridad encontrará suficientes recursos para argumentar o enriquecer la discusión sobre los aspectos que constituyen las creencias y valores de los individuos y subyacen a sus preferencias y decisiones. El valor está garantizado.

ACTA REPUBLICANA

POLÍTICA Y SOCIEDAD

AÑO 18 ■ NÚMERO 18, se terminó de imprimir y encuadernar en el mes de noviembre 2019 en los talleres de Pandora Impresores

Caña 3657, La Nogalera, Guadalajara, Jalisco.

La edición consta de 200 ejemplares más sobrantes para reposición.

Diseño: Verónica Segovia González.

Corrección: Norma Atilano Casillas.